
12 апреля случился пожар в 
Пролетарской школе посел-
ка Гордеевского Троицкого 
района. Здание пожарные 
отстояли, но оно серьезно 
пострадало. Сегодня люди, 
сплоченные общей заботой, 
делают все возможное, что-
бы к 1 сентября школьники 
сели за парты в капитально 
отремонтированной школе.О  

События страшного для поселка 
весеннего дня первый заместитель 
главы администрации Троицкого 
района Виктор Журавлев помнит 
безо всяких записей. Когда педагоги 
обнаружили возгорание, в школе, 
слава богу, было немноголюдно – 
уроки уже заканчивались. Эваку-
ацию провели быстро и грамотно, 
все ребятишки живы-здоровы, по 
словам Журавлева, они даже не 
успели понять, что их эвакуируют. 
Оперативно прибывшая пожарная 
команда сумела быстро локализо-
вать огонь. Он уничтожил крышу,  
но внутрь здания не проник. Этот 
год ученики завершили в родных 
стенах, для этого педагоги переор-
ганизовали учебный процесс.

«Ну подумаешь, крыша», – скажет 
человек, который не в теме. Обсле-

довав здание после пожара, специа-
листы компании «Промгражданпро-
ект» определили, что конструкции 
перекрытий, частью изношенные, 
а частью пострадавшие от высоких 
температур, требуют замены. А это, 
согласитесь, уже полноценный ка-
питальный ремонт.

Пролетарскую школу начали 
строить еще в середине 50-х годов 
ХХ века, но ввели в эксплуатацию 
лишь в 1963 году. С тех пор она 
верой и правдой служит многим 
поколениям гордеевцев. Ранее это 
здание было включено в краевой 
план капремонта на 2021 год, но гу-
бернатор края, взяв проблему под 
личный контроль, принял решение: 

отремонтировать его этим летом, 
до начала нового учебного года. По 
краевой инвестиционной программе 
были выделены бюджетные сред-
ства, и уже на третий день после ЧП 
подрядчик – бийская компания «От-
делстрой» приступила к демонтажу 
пострадавших элементов строения. 
Не было бы счастья… Помимо вос-
становительных работ строители 
занимаются заменой отслуживших 
свой срок перекрытий, монтируют 
новый армирующий пояс, системы 
вентиляции, канализации, отопле-
ния, электрику. Первый, но не послед-
ний транш из краевого бюджета – 25 
миллионов. Контролирует качество 
работ «Алтайстройзаказчик».

О    
На вопрос, успеют или нет, Жу-

равлев отвечает лаконично: «Срок 
окончания работ – 25 августа. Успеем, 
у нас выхода иного нет, 1 сентября 
дети должны зайти в отремонтиро-
ванное здание».

Директор школы Светлана Тай-
лакова, рассказывая о пережитом 
по-женски эмоционально, говорит, 
что 12 апреля у нее добавилось се-
дых волос:

– Когда миновала опасность и 
дети были эвакуированы, мы с пе-
дагогами увидели все последствия 
пожара. Сбивая огонь, пожарные 
сильно проливали здание, протеч-
ки – до первого этажа. Ремонт в самом 
разгаре, объем огромный, но многое 
уже сделано. Чтобы не терять времени 
на дорогу домой, в Бийск, бригада – 
25 строителей фактически живут 
здесь с середины апреля. Начинают 
работу в шесть утра и заканчивают 
затемно. Вчера привезли тепловые 
пушки, чтобы быстрее просушить 
здание. Мы всеми силами помогаем, 
школьные повара готовят им обеды 
и ужины. Вскоре сюда зайдут отде-

лочники, тогда подключатся педа-
гоги и, думаю, родители. Буквально 
сразу после пожара они пришли на 
собрание и подтвердили, что школа 
может рассчитывать на их помощь.

Виталий Баргатин, представитель 
подрядчика – бийской компании 
«Отделстрой» подтвердил: строители 
делают все от них зависящее, чтобы 
уложиться в сроки. Завершаются кро-
вельные работы, сейчас вахту несут 
монтажники, а затем в помещения 
войдут отделочники.

Объект будет готов к 1 сентября, 
иных мыслей ни в районе, ни в посел-
ке не допускают. Но вариант «Б» все 
же есть. На тот самый всякий случай, 
если вдруг случится заминка на пер-
вые дни сентября, муниципалитет 
готов оснастить партами пустующие 
палаты участковой больницы – ста-
ционара там сейчас нет. «Это страхо-
вочный вариант, дай бог, он нам не 
понадобится», – уверена директор 
Тайлакова. А значит, 187 ребятишек, 
среди которых немало победителей 
краевых и всероссийских конкурсов, 
начнут первый день сентября с урока 
знаний в обновленной школе.

Тамара ПОПОВА
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
19 июля Ветер юго-восточный, 5-10 м/сек.,

порывы до 18 м/сек., дождь, гроза, 
град, утром местами туман.

20 июля Ветер западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 14 м/сек., по краю 
дождь, гроза, возможен град, утром 
местами туман.

Ветер юго-восточный, 4-9 м/сек.,
порывы до 18 м/сек., дождь, гроза, 

местами град.
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ночь
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+21о +26о

день +10о +15о+
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  НОВОСТИ .
По красной дорожке

к горе Пикет
Сегодня стартует Всероссийский фестиваль «Шукшин-

ские дни на Алтае». В программе: творческие встречи с 
кинематографистами и писателями, показы фильмов, 
открытие новых выставок, презентация кинопроектов, 
песенный и театральный фестивали и многое другое. 
Всего около 40 мероприятий.

Начнутся «Шукшинские дни на Алтае» традиционно у памят-
ника Василию Шукшину в Барнауле. Затем пройдет презентация 
спецвыпуска «Роман-газеты» в библиотеке им. В.Я. Шишкова. 
Чуть позже там же состоится творческая встреча с лауреатом 
премии «Большая книга» Евгением Водолазкиным.

Вечером этого же дня в краевом театре драмы им. Василия 
Шукшина торжественно откроют XIX Всероссийский Шукшин-
ский кинофестиваль. В 18 часов почетные гости и участники 
кинофестиваля пройдут по красной дорожке и поучаствуют в 
автограф-сессии. Затем на основной сцене начнется церемония 
открытия кинофорума.

Показы фильмов Шукшинского кинофестиваля пройдут 
в Барнауле (кинотеатры «Мир», «Европа», «Огни», «Премьера»), 
Бийске (ТЦ «Воскресенье»), Белокурихе и Сростках. Также в 
этом году показы будут организованы в новом кинозале села 
Поспелиха и в Быстром Истоке, уточнили в краевом управле-
нии по культуре и архивному делу.

Заключительная художественно-публицистическая програм-
ма на горе Пикет и закрытие Всероссийского Шукшинского 
кинофестиваля состоятся 22 июля в 16.00. Будут объявлены 
имена победителей кинофестиваля.

Но на этом программа «Шукшинских дней на Алтае» не за-
кончится. В 18.00 на горе Пикет начнется концертная програм-
ма «Алтайский ветер» группы «Лев Шапиро и друзья». А в 20 
часов состоится премьерный показ фильма Гарика Сукачева 
с рабочим названием «Алтайская песня».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Рост промышленности
В Алтайском крае по итогам 1 полугодия 2017 года сво-

дный индекс промышленного производства составил 106,2%.
По предварительным данным Алтайкрайстата, за январь – 

июнь 2017 года сводный индекс промышленного производства 
составил 106,2% (в январе – июне 2016 года – 101,1%), в обраба-
тывающей промышленности – 108,1% (в январе – июне 2016 
года – 100,5%).

Высокие темы роста выпуска продукции сохраняются в 
производстве прочих транспортных средств и оборудования 
(рост в 2,1 раза), готовых металлических изделий (116,5%), об-
работке древесины и производстве изделий из дерева (109,5%), 
производстве одежды (123,2%), текстильных изделий (116,3%), 
химических веществ (105,5%), кокса (105,3%), пищевой и пере-
рабатывающей промышленности (107,3%).

Соб. инф.

За Сталинград!
В 2018 году исполнится 75 лет победе в Сталинградской 

битве. В Алтайском крае подготовили план мероприятий, 
посвященных этому событию. Они начнутся уже в этом 
году.

Например, в октябре в Благовещенском районе состоится 
показ фильма о Сталинградской битве «Горячий снег», сообщает 
Краевой дворец молодежи. В ноябре в Барнауле проведут исто-
рико-познавательный квест «Дорогами «Бессмертного полка».

В начале января 2018 года в столице региона пройдет пер-
венство края по регбиболу среди военно-патриотических и 
военно-спортивных клубов. В Белокурихе 30 января откроют 
«Выставку одного героя», посвященную участнику Сталин-
градской битвы жителю города Петру Нечаеву.

А в феврале в Косихинском районе устроят виртуальную 
экскурсию на Мамаев курган.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

18 июля 1945 года, № 141
«При краевом Доме народного творчества начал работу 

семинар драматических, танцевальных и хоровых кружков 
ремесленных училищ края.

Слушателям семинара прочитан ряд лекций: «Хоровое 
пение и работа с хором», «Знакомство с музыкальными ин-
струментами», «Мастерство актёра», «Работа над ролью», «Ху-
дожественное слово», «Культурно-массовая работа» и другие.

Занятия с руководителями самодеятельных коллективов 
продлятся два месяца».

ХРОНИКИ АП
Начал работу семинар

Пейте, дети, молоко

1885  
    


В крае ежедневно на фермах производится 
порядка 1885 тонн молока. Самые большие 
объемы его получают в хозяйствах Бийского, 
Хабарского и Топчихинского районов.

«Страховка не понадобится»

  ФЕСТИВАЛЬ .
Накануне Всероссийского фе-
стиваля «Шукшинские дни на 
Алтае» в электропоезде Барна-
ул – Заринская прошел флешмоб 
«Литературная электричка».

До сих пор в рассказах Василия 
Шукшина читатель находит созвучие 
многим своим мыслям, так современно 
его творчество. Истории его чудиков мо-
гут произойти практически с каждым. 
Однако именно в этой обыденности и 
таится глубочайший смысл.

Алена Васильева, специалист по мар-
кетингу «Алтай-Пригорода», сообщила, 
что компания внесла свою лепту в ос-
вещение «Шукшинских дней на Алтае», 
когда запустила поезд «Калина красная». 
«Но в этом году мы решили привлечь 
новую аудиторию к этому мероприя-
тию, для этого выбрали электропоезда, 
в которых и проходил флешмоб», – до-
бавила она.

Студенты АГИК в оранжевых футбол-
ках с символикой фестиваля прочли для 
пассажиров поезда отрывки из произ-
ведений Василия Шукшина «Земляки», 
«Живет такой парень», «Брат мой», раздали 
афишу Шукшинского фестиваля и при-
гласили пассажиров на его мероприятия.

По словам Екатерины Ушаковой, сту-
дентки института культуры, они стреми-
лись напомнить людям об этом великом 
человеке и его творчестве.

На Алтае родилось очень много та-
лантливых людей, один из которых 
Василий Макарович, хочется, чтобы 
жители края гордились этим. В каждом 
вагоне ребята читали по три отрывка 

из произведений Василия Шукшина. А 
воодушевленные пассажиры с удоволь-
ствием аплодировали им.

– Я считаю, такие мероприятия важны 
для Алтайского края, – поделился Егор 
Лукьянчиков, студент художественного 
отделения АГИК. – Рассказывая о фести-
вале в таких общедоступных местах, 
как поезд, мы популяризируем Василия 
Макаровича. Я сам люблю читать его 
произведения, они написаны на языке 
простой глубинки. А свой первый сбор-
ник Василия Макаровича «Случай в ре-
сторанчике» прочел в 13 лет на обзорной 
экскурсии в селе Сростки.

Шукшин – сын своей земли и своего 
времени, он принадлежит к разряду пи-
сателей, которым талант, отмеренный 
природой, позволяет шагнуть в будущее. 

А на алтайской земле его всегда будут 
помнить, чтить и любить.

– Пассажирам электропоезда, судя по 
аплодисментам ребятам, акция очень 
понравилась. Они с удовольствием слу-
шали отрывки из рассказов, думаю, что 
подобные инициативы станут хорошей 
традицией, – сказал исполняющий 
обязанности генерального директора 
«Алтай-Пригорода» Алексей Ващенко.

В этом году Всероссийский фестиваль 
«Шукшинские дни на Алтае» пройдет 18 – 
22 июля, а тем временем алтайские желез-
нодорожники организовали творческий 
конкурс «Я ищу героя нашего времени» 
для пассажиров пригородного сообщения. 
Его итоги также будут вскоре озвучены.

Алёна БЕЛОУСОВА
 студентка 2 курса АлтГУ (фото автора)

Суточная продуктивность 
составляет 14,8 килограмма 
молока. В сравнении с про-
шлым годом надой больше 
на 800 граммов. Среди рай-
онов лидерами по суточной 
продуктивности являются 
Павловский и Зональный.

Как подчеркивают в Мин-
сельхозе региона, рост пока-
зателей обусловлен хорошим 
травостоем на пастбищах, 
а также технологически 
правильной организацией 
зеленого «конвейера»
Светлана ЯКОВЛЕВА

В поезде читают Шукшина

Студенты-участники «Литературной электрички».

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

Восстановление школы идет полным ходом.

1 сентября в обновленном здании начнутся занятия.

Виталий Баргатин уверен: коллеги не подведут.

Уважаемые читатели!
Оформить подписку на газету «Алтайская 

правда» на текущий период можно в любом
почтовом отделении до 12 числа каждого месяца. 
Стоимость подписки на 1 месяц составляет:

Индекс В0300 (без официальных документов) –
88 рублей.

Индекс В0303 (с официальными документами) –
165 рублей. 

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017
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Первое полугодие 2016 года.

Первое полугодие 2017 года.

Внесено в Единый госреестр недвижимо-
сти регистрационных записей об ипотеке

Количество договоров участия 
в долевом строительстве

Зарегистрировано прав участников 
долевого строительства

Динамика регистрации 
договоров недвижимости

    

   

   

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  РОСРЕЕСТР .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

Через сайт – удобнее

  НОВОСТИ .

По данным управления Росреестра 
по Алтайскому краю, в этом году 
граждане и предприятия совершили 
меньше сделок с недвижимостью, 
при этом активнее использовали 
дистанционный способ подачи за-
явлений.

За 6 месяцев от правообладателей посту-
пило 223 013 пакетов документов для госу-
дарственной регистрации прав, что на 17% 
меньше показателя аналогичного периода 
прошлого года, сообщил на пресс-конференции 
руководитель управления Юрий Калашников.

В Единый государственный реестр недвижи-
мости регистрационных записей об ипотеке в 
первом полугодии 2017 года было внесено 19 388 
записей, что на 9% меньше прошлого года. На 
10% сократилось количество договоров участия 
в долевом строительстве – 2794 против 3100 в 
первом полугодии 2016 года, и на 8% меньше 
зарегистрировано прав участников долевого 
строительства (3315 и 4205 соответственно).

В то же время популярность среди заяви-
телей набирает электронный способ подачи 
заявлений о совершении регистрационных 
действий через сайт Росреестра. За отчетный 

период поступило 19 040 таких заявлений, 
это на 81,8% больше аналогичного показателя 
2016 года. В основном сервисом пользуются 
юридические лица.

«На практике использование электронных 
услуг Росреестра представляет большой ин-
терес для юридических лиц, к примеру, за-
стройщиков, банков, которым приходится 
постоянно обращаться в Росреестр за реги-
страцией прав, – отметила замруководителя 
управления Елена Бандурова. – Несомненное 
преимущество для таких лиц – возможность 
подавать неограниченное количество пакетов 
документов одновременно».

Как подчеркнул Юрий Калашников, приори-
тетной задачей на сегодня является увеличение 
доли госуслуг Росреестра, предоставляемых 
в Многофункциональный центр Алтайского 
края. Хотя на его долю уже приходится около 
трех четвертей всех обращений.

В то же время выросла доля граждан, кото-
рые не согласны с кадастровой оценкой своего 
имущества. Если год назад таких заявлений в 
комиссию было только 9%, то нынче 35%. За-
меститель руководителя управления Татьяна 
Трошина объясняет это тем, что юридические 
лица, обладающие земельными участками с 
высокой кадастровой стоимостью, более опера-

тивно среагировали на вступление в силу новых 
результатов оценки в 2016 году и обратились 
в комиссию. Еще одна тенденция – заявители 
более качественно стали готовить документы 
об оценке рыночной стоимости недвижимости 
и удовлетворять их стали чаще (рост с 17 до 40%).

Однако общее число недовольных высокой 
кадастровой стоимостью снижается. Так, за 
первое полугодие поступило 514 таких за-
явлений, что на 20% меньше аналогичного 
периода 2016 года.

Всего на территории Алтайского края за 6 
месяцев 2017 г. проведено 2200 плановых и 
внеплановых проверок. Количество проверок 
соблюдения земельного законодательства 
сократилось на 49% по сравнению с анало-
гичным периодом 2016 года.

Как сообщила Татьяна Трошина, снижение 
показателей обусловлено установлением так 
называемых надзорных каникул для бизнеса 
и рядом законодательных новшеств. Вместе с 
тем повысилась эффективность проводимых 
проверок – в 70% случаев выявлены наруше-
ния. Общая сумма наложенных штрафов за 
нарушение земельного законодательства со-
ставила более 1,2 млн рублей.

Евгений ШУМИЛОВ,
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

И старый асфальт – в дело
Ход ремонта дорог в Руб-
цовске контролирует 
«Алтайавтодор».

В Рубцовске ведется капи-
тальный ремонт семи участ-
ков дорог. Из краевого и му-
ниципального бюджетов на 
эти цели выделено 58 милли-
онов рублей. Вся рубцовская 
общественность пристально 
следит за тем, как осваива-
ются эти деньги, – горожане 
устали от бездорожья и раду-
ются каждому метру нового 
асфальта.

Первой сдела ли улицу 
Северную, затем перешли 
на особо разбитый участок 
улицы Комсомольской, а на 
этой неделе начали срезать 
старый асфа льт с улицы 
Алтайской. Правда, руково-
дитель Юго-Западного ДСУ, 
являющегося подрядчиком, 
– Иван Молоков пояснил, что 
ни на одном участке ремонт 
не завершен. Технология 
требует, чтобы сначала был 

уложен выравнивающий слой 
и только затем дороги укро-
ют щебеночно-мастичным 
асфальтобетоном. Местами 
будет производиться укре-
пление обочин щебеночной 
смесью, а возле некоторых 
остановок общественного 
транспорта проведут не-
большой ремонт площадок 
остановочных павильонов. 
Общая протяженность вос-
станавливаемых участков 
составляет чуть более 4 км.

Пока работы выполнены 
на 35%, но время до 1 сентя-
бря еще есть, и подрядчик уве-
рен, что в отведенный срок 
уложится.

Улицу Алтайскую послед-
ний раз ремонтировали в 2012 
году. Прошло пять лет. Дорога, 
возможно, продержалась бы и 
дольше, но в Рубцовске суще-
ствует проблема с ливневой 
канализацией, из-за чего про-
исходит застой воды и весной, 
и после дождей. Вносит свою 
лепту интенсивное дорожное 
движение на данном участ-
ке. Специалисты говорят, что 
по-хорошему надо бы усилить 
основание дороги. А при то-
щем городском бюджете при-
ходится исходить из того, что 
есть «в кармане».

Старый, отслуживший свое 
асфальт тоже идет в дело. Его 
срезают фрезой, засыпают в 
кузова грузовиков и доставля-
ют на участки, где городские 
власти запланировали ямоч-
ный ремонт.

Качество капитального 
ремонта контролирует «Ал-
тайавтодор».

– Данный ремонт проводит-
ся с применением средств кра-
евого бюджета, и мы обязаны 
проконтролировать, были ли 
они использованы по назначе-
нию и с надлежащим ли каче-
ством все сделано, – поясняет 
начальник отдела контроля 
качества работ и внедрения 
новых технологий «Алтайав-
тодора» Евгений Махров.

Сегодня он осмотрел дорож-
ное покрытие на ул. Северной, 
специальными приборами из-
мерил ширину покрытия и его 
ровность. Установлено, что при 
обозначенной в контракте ши-
рине проезжей части 7 метров 
на деле она даже на 10 см шире, 
асфальт лежит ровно.

Подрядчик дает гарантию на 
пять лет. В течение этого сро-
ка он несет ответственность за 
состояние дорожного полотна.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Есть рекорд-2017!
В алтайс ком городе-курорте Яровое на озере Большое Яро-

вое 15 июля 2017 года был побит прошлогодний рекорд по 
одновременному лежанию на воде «звездочкой».

Если в 2016 году участниками уникального мероприятия 
стали 1350 человек, то в этом году организаторы рассчитывали 
на 1,5 тысячи. Инструктаж перед установкой рекорда провели 
звезды Comedy Women Екатерина Варнава и Наталья Андреев-
на. Результат превзошел все ожидания. Новый рекорд России 
по массовому лежанию «звездочкой» на воде – 2017 человек! В 
числе участников рекорда была и команда «Алтайской прав-
ды» – газеты со столетней историей и рекордными тиражами.

Наталья НОВИКОВА, 
Светлана ВЛАСОВА (фото)

Театр на подушках
В теа тре кукол «Сказка» в Барнауле осваивают новую ме-

тодику работы с юным зрителем – «театр на подушках». Ма-
лыши смогут не только удобно устроиться на мягких пуфах, 
им также разрешат ходить по залу, играть, петь и резвиться.

Для этого в здании бывшего кинотеатра «Родина», где сейчас 
обживается «Сказка», организовали небольшой зал с пуфами-по-
душками на 40 человек. В сентябре там покажут для малышей 
первую постановку «Колобок».

Малыши и сами смогут принять участие в представлении. 
Как отмечают в пресс-службе театра, практика показывает, что 
современные дети почти с пеленок готовы общаться и участво-
вать в творческом процессе.

Алёна ИВАНОВА

Ситуация под контролем

49 тысяч кур-несушек погибло на Павловской птицефа-
брике во время пронесшегося по нашему краю урагана в 
начале июля. 

Куры задохнулись на верхнем ярусе теплицы из-за вышед-
шей из строя электроники. Температура поднялась до плюс 65 
градусов, и персонал предприятия был не в силах изменить 
ситуацию.

На сегодня представители краевых властей провели пере-
говоры с предприятием, которое способно предоставить пти-
цефабрике ремонтный молодняк.

По словам начальника птицеводства Павловской птицефа-
брики Олеси Уфимцевой, сегодня их предприятие находится в 
стадии конкурсного управления,  на нем работает 200 человек. 
Предприятие поставляло на рынок Алтайского края ежемесячно 
несколько миллионов яиц.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Подарки от «Алтайки»
Подведены итоги акции «Удачная подписка Лето-2017». 
В редакцию газеты «Алтайская правда» пришло 246 писем со 

всего края. Каждый сотый участник стал победителем. Вот их 
имена: Александр Шпенглер из села Первомайского Смоленского 
района, Владимир Матвеев, проживающий в селе Николаевка 
Локтевского района, и Донара Никонова из города Барнаула. Все 
они получат в подарок предметы бытовой техники от редакции 
газеты «Алтайская правда».

Татьяна ВОЛОШЕНКО

Серебро над крышами

Ночью 16 июля жители Барнаула могли наблюдать в небе 
редкое оптическое явление – серебристые облака. Выглядело 
это так, словно облака подсвечиваются изнутри.

Облачные, удивительно прозрачные и переливающиеся 
светом образования завораживающе красивы. Их ни с чем не 
спутаешь – параллельные полосы и гребешки волн. Некоторым 
барнаульцам даже удалось запечатлеть на фото эти удивительно 
прекрасные облака.

Отметим, природа появления на небосклоне серебристых обла-
ков не совсем ясна до сих пор. Есть теория, что их образует взвесь 
легких космических пылинок, попавших в верхние слои атмос-
феры с метеорным веществом. На высоте 79 – 85 ки лометров они 
соединяются с молекулами воды и кристаллизуются.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  АП ‐ИНФО 
Благодарность от 

«Зелёного патруля» 
В адрес губернатора 

Алтайского края Алексан-
дра Карлина поступило 
Благодарственное письмо 
от Общероссийской обще-
ственной организации «Зе-
леный патруль», в котором 
выражена признательность 
за поддержку Всероссийско-
го экологического проекта 
«Детки Кремлевской елки» 
на территории Алтайского 
края, сообщает пресс-служ-
ба Минприроды АК.

«1 июня 2017 года в Алтай-
ском крае 10 заветных экоку-
бов с волшебными семенами 
кремлевской елки из рук коор-
динаторов проекта получили 
сотрудники Алтайского крае-
вого эколого-биологического 
центра – для премирования в 
ходе слета юных экологов луч-
ших участников. Стартовые 
мероприятия поддержаны 
высокой оценкой значимости 
проекта со стороны предста-
вителей управления по про-
мышленности и энергетике 
Алтайского края, Министер-
ства природных ресурсов и 
экологии Алтайского края, 
Министерства образования и 
науки Алтайского края, Цен-
тра защиты леса Алтайского 
края, Барнаульской станции 
юных натуралистов, экологи-
ческих объединений, школь-
ных лесничеств. Хочется 
отметить и достойное инфор-
мационное сопровождение 
старта проекта в Алтайском 
крае», – говорится в письме.

Волонтерский проект 
«Детки Кремлевской елки» 
направлен на вовлечение де-
тей, подростков и молодежи 
в практику природоохранной 
деятельности, воспитание 
экологической гражданской 
ответственности, позитивной 
экологической инициати-
вы и патриотизма. Проект 
реализуется при поддержке 
Управления делами Прези-

дента РФ в сотрудничестве с 
Федеральным детским эколо-
го-биологическим центром в 
развитие программы «Вторая 
жизнь Кремлевской елки». 
Суть программы – вторич-
ная переработка древесины 
кремлевской елки: в 2015 году 
из нее были изготовлены 300 
клюшек для детских спортив-
ных команд, в 2016 году – 300 
скворечников, которые были 
переданы в регионы России.

В 2017 году, юбилейном 
для Кремлевской елки (в 
1937 году зеленая красавица 
после долгого перерыва была 
вновь установлена в Кремле), 
из ее шишек собраны семена, 
которые теперь выращивают 
дети и взрослые во всех реги-
онах России. В ходе проекта 
запланировано проведение 
мастер-классов, «круглых 
столов», конкурсов, часть 
выращенных елочек на за-
вершающей стадии проекта 
вернется в Москву для заклад-
ки памятной Кремлевской 
рощи. Участники проекта 
– школьные лесничества, 
экологические объединения, 
секции получают от «Зелено-
го патруля» экокубы из дре-
весины кремлевской елки, 
содержащие семена.

А что такое экологические 
кубы? В каждом экокубе нахо-
дятся торфяная таблетка, 10 
семян и подробная инструк-
ция. Семена, которые собраны 
из шишек кремлевской елки, 
обработаны специальным 
раствором, что гарантирует 
их стопроцентную всхожесть

Проект стартовал 24 апре-
ля 2017 года в Москве. Пер-
выми участниками стали 
финалисты Всероссийского 
конкурса «Моя малая родина: 
природа, культура, этнос»» – 
представители 31 субъекта 
Российской Федерации.

Подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА

  ПРОЕКТ .
Новый уровень заботы
Алтайский край стал пилотным 
регионом по внедрению Единой 
государственной информацион-
ной системы социального обеспе-
чения (ЕГИССО). Проект также 
запустили в Башкортостане и 
Калужской области.

В минувшую пятницу, 14 июля, в 
Барнауле прошло межрегиональное 
совещание по вопросам организации 
работы ЕГИССО. В нем приняли участие 
губернатор края Александр Карлин, пред-
седатель Правления Пенсионного фонда 
России Антон Дроздов, руководители 
социальных служб и отделений ПФР из 
субъектов Сибирского федерального 
округа, представители министерств и 
ведомств Алтайского края.

Этот глобальный межведомственный 
проект охватит работу всех органов ис-
полнительной власти, входящих в сферу 
социального обеспечения. Его реализа-
ция будет проходить в несколько этапов. 
По словам главы ПФР, смысл внедрения 
системы состоит в том, чтобы органы 
власти различных уровней – муници-
пального, федерального и регионального 
– могли обмениваться информацией о 
социальном обслуживании граждан.

– То есть в систему заносятся все пен-
сии, все пособия, все льготы и выплаты, 
которые осуществляются из бюджетов 
всех уровней, – пояснил Антон Дроздов. – 
По каждому человеку они распределены. 
И таким образом и губернатор, и феде-
ральный министр, и муниципальный 
руководитель знают, сколько в регионе 
будет получено социальных выплат. И 
для гражданина появляется возможность 
получения информации о том, какие 
выплаты ему положены, что он получает.

Губернатор отметил, что введение 
ЕГИССО – важный этап информатизации 
сегмента социального и пенсионного 
обеспечения жителей региона. Сегодня 
более 700 тысяч жителей Алтайского 
края являются получателями социальной 
поддержки. В новой информационной 
системе представлена информация о 
фактически предоставленных мерах и 
обо всем перечне мер, на которые может 
претендовать конкретный человек. В 
государственном масштабе информа-

ционная система позволит более каче-
ственно планировать и анализировать 
расходы на социальную сферу.

– Мы благодарны Пенсионному фонду 
России, Министерству труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации за 
то, что наш регион был определен в каче-
стве пилотного, – подчеркнул Александр 
Карлин. – При принятии этого решения, 
наверное, сыграли свою роль две группы 
факторов. Во-первых, информационная 
составляющая в деятельности и Отделе-

ния Пенсионного фонда России по Ал-
тайскому краю, и социальных ведомств 
региона и муниципалитетов находилась 
на достаточно высоком уровне готовно-
сти,  чтобы с этой базой можно было 
выходить на новый уровень. С другой 
стороны, объем информации, которая 
включается в эту систему, достаточно 
серьезный, чтобы в дальнейшем ее до-
рабатывать и совершенствовать.

Глава региона отметил, что новая си-
стема, с одной стороны, направлена на 
органы управления всех уровней, начи-
ная от муниципалитета и заканчивая 
федеральными ведомствами. «Но она глав-
ным образом адресована конкретному 
гражданину – получателю социального 
продукта, – сказал Александр Карлин. – 
Через «Личный кабинет» каждый житель 
региона может получать самую актуаль-
ную информацию о всех видах социаль-
ной поддержки, на которые этот житель 
региона имеет право. Система отражает 
новый, современный уровень заботы го-
сударства о социальном благополучии 
наших жителей».

Вадим КУЛЕШОВ,
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

Губернатор Александр Карлин и председатель Правления ПФР Антон Дроздов.

Пилотный проект ЕГИССО обсудили
 в малом зале Правительства 

Алтайского края. 

На ул. Алтайской убирают старый асфальт фрезой.

Директор Юго-Западного 
ДСУ Иван Молоков уверен, что 
работы завершатся в срок.

Евгений Махров проверяет ровность асфальта на ул. Северной.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

 Куплю овец.
Тел. 8-909-501-6207.

 Продаю сеновязальный 
шпагат. Тел. 8-923-793-1112.

Продам водонепрони-
цаемые баннеры. 
Любые большие разме-
ры под заказ. 

8-923-118-5927.
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Извещение
о проведении общего собрания участников 

долевой собственности на земельный участок 
из земель сельскохозяйственного назначения с 
кадастровым номером 22:28:000000:16, располо-
женный по адресу: Алтайский край, Михайлов-
ский район, Михайловский сельсовет.

Администрация Михайловского сельсовета 
Михайловского района Алтайского края уведом-
ляет участников долевой собственности на земель-
ный участок из земель сельскохозяйственного на-
значения с кадастровым номером 22:28:000000:16, 
расположенный по адресу: Алтайский край, Ми-
хайловский район, Михайловский сельсовет, о 
проведении общего собрания участников доле-
вой собственности 30 августа 2017 года в 16.00 по 
адресу: Алтайский край, Михайловский район, 
с. Михайловское, ул. Ленина, 36, зал заседаний 
администрации сельсовета.

Повестка дня общего собрания:
1) Определение порядка проведения собра-

ния, избрание председателя и секретаря, членов 

счетной комиссии общего собрания участников 
долевой собственности.

2) Об условиях договора аренды земельного 
участка, находящегося в долевой собственности.

3) Об избрании лица, уполномоченного от име-
ни участников долевой собственности без доверен-
ности действовать при обращении с заявления-
ми о проведении государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество в отношении зе-
мельного участка, находящегося в долевой соб-
ственности, а также заключать договоры аренды 
данного земельного участка, об объеме и о сро-
ках таких полномочий.

4) Разное.
Ознакомиться с документами по вопросам, 

вынесенным на обсуждение общего собрания, 
можно в администрации Михайловского сельсо-
вета по адресу: Алтайский край, Михайловский 
район, с. Михайловское, ул. Ленина, 36, каб. № 1, 
в рабочие дни с 10.00 до 16.00 с даты выхода на-
стоящего извещения до даты проведения обще-
го собрания.

Р
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.ВОПРОС ОТВЕТ.
Что положено многодетным

«Здравствуйте. Мы – барнауль-
ская семья Четвериковых, которая 
собирается стать многодетной. 
Хотим родить третьего ребенка! 
Расскажите, пожалуйста, на какие 
меры социальной поддержки нам 
можно будет рассчитывать, когда 
произойдет это радостное событие? 

И сколько многодетных семей про-
живает в Алтайском крае?»

Вот что ответили «АП» в Минтруд-
соцзащиты региона:

– В 2017 году семьям, имеющим де-
тей, органами социальной защиты 
выплачивается 25 видов пособий и 
компенсаций. Особое внимание в по-

следние годы уделяется многодетным 
семьям, а их в крае более 25 тысяч, 
состоящих на учете в органах соци-
альной защиты населения. Именно 
для многодетных постепенно с 2006 
года вводились дополнительные 
меры социальной поддержки в виде 
выплат, сейчас их 11. К слову, каждая 

из таких семей получает от 3 до 6 ви-
дов выплат, это зависит от возраста 
ребятишек, среднедушевого дохода 
и других факторов.

Подготовила 
Тамара ПОПОВА,
Кирилл КОРЛЯКОВ 

(оформление)

Единовременное пособие при рождении 
одновременно троих и более детей, пред-
усмотренное на их воспитание:
при рождении одновременно троих детей 
– 150 000,0
при рождении одновременно четверых и 
более детей – 200 000,0

Ежемесячное пособие на:
детей из многодетных семей – дошкольного возраста – 713,0 или 775,0
детей из многодетных семей – учащихся – 1069,5 или 1162,5*
*размер пособия зависит от районного коэффициента, установленного в местности проживания

Единовременное денежное вознаграждение 
одному из родителей, удостоенных медали 
«Родительская слава» – 15 000,0

Ежегодная денежная выплата на обеспе-
чение детей одеждой в случае рождения 
в семье троих и более близнецов – 3000,0

Ежемесячная денежная выплата при рожде-
нии третьего ребенка или последующих де-
тей до достижения ими возраста трех лет – 
9011,0

Единовременная денежная выплата для 
подготовки к школе первоклассников из 
многодетных семей – 7500,0

Материнский (семейный) капитал в Алтайском крае – 
55 387,5

Ежегодная денежная выплата для подго-
товки к школе учащихся 2 – 11 классов из 
многодетных семей – 5000,0

Денежная компенсация расходов на обучение де-
тей в образовательных организациях высшего об-
разования края семьям, имеющим 9 и более детей 
– 100% от суммы расходов на обучение

Единовременное денежное поощрение одному из роди-
телей (усыновителей), награждаемых орденом «Родитель-
ская слава» – 100 000,0

Единовременное денежное поощрение лиц, 
награждаемых орденом «Родительская сла-
ва» – 25 000,0

Размеры выплат в 2017 году, руб.

.У НАШИХ СОСЕДЕЙ.
Второе рождение 

«кукурузника»
В Новосибирске создали цель-

нокомпозитный самолет – аналог 
АН-2, знаменитого «кукурузника». 
Его серийное производство пред-
полагается организовать в Ново-
сибирской области, скорее всего, 
в Бердске, в рамках частно-государ-
ственного партнерства. На началь-
ном этапе планируют выпускать 

около 20 лайнеров в год. Всего же 
государственный спрос на самолё-
ты такого уровня составляет 300 
– 350 машин. Авиалайнер, полно-
стью собранный из композитных 
материалов и готовый к серийному 
производству, превосходит свой 
аналог по грузоподъёмности, скоро-
сти, дальности полёта,  комфорту.

В честь 
Порфирия Петровича

В омском парке имени 30-летия 
ВЛКСМ обустроят сквер «Честь и 
достоинство», главной достопри-
мечательностью которого должна 
стать скульптура в честь героя из-
вестного романа Федора Михай-
ловича Достоевского. Но не Роди-
она Раскольникова, как могли бы 

предположить некоторые эксцен-
тричные люди, а его следователя. 
Для работ выбрана неухоженная 
часть территории, где уже в теку-
щем году появятся новая липовая 
аллея, клумбы, удобные лавочки 
и скульптурная композиция «Пор-
фирий Петрович».

При двух 
допинг-комиссарах

Более 50 судей и 120 волонтеров 
будут задействованы в проведении 
первенства мира по подводному 
плаванию, которое пройдет в Том-
ске с 31 июля по 6 августа. В сорев-

нованиях примут участие около 
300 спортсменов из 25 стран мира. 
На первенстве будут работать два 
допинг-комиссара – иностранный 
и российский.

Такая крохотная 
жизнь…

В Красноярском перинаталь-
ном центре врачи-неонатологи 
выхаживают 500-граммового 
новорождённого. Младенец ещё 
не умеет дышать. Он не может 
выжить без специнкубатора и 
надлежащего ухода медиков. 
По словам врача, нужно сделать 
всё возможное и невозможное, 
чтобы преодолеть вместе с роди-
телями два – четыре месяца «се-
рьёзных испытаний, понимая, 

что как раз это время ребёнок 
должен был оставаться внутри 
мамы». Но для многих семей это 
может быть единственная воз-
можность иметь собственного 
малыша.

Стоит сказать, что на основа-
нии приказа Минздрава РФ от 2011 
года, свидетельства о рождении 
получают дети, родившиеся на 
22 неделе с весом от 500 граммов 
и выше.

Алтай 
сокровенный

Газета «Алтайдыҥ Чолмоны» в 
Республике Алтай в рамках Года 
экологии выпустила в свет этно-
сборник «Алтай сокровенный: 
об отношениях с окружающим 
миром», в котором можно найти 
ответы на вопросы: почему нель-
зя шуметь возле водоемов? Зачем 
выключать музыку на горных пе-
ревалах? Ка к совершать обряды, 
чтобы получить благосклонность 
от природы? В общем, собраны ос-

новные правила поведения чело-
века на природе.

Это уже не первый сборник из-
дания «Алтайдыҥ Чолмоны». Ранее 
выходили в свет книги «Баланыҥ 
байы» («Обряды, связанные с ро-
ждением и воспитанием детей») 
и «Аржан суулардыҥ байы» («Обряды 
целебных источников») на алтай-
ском языке.
По материалам информагентств 
подготовил Константин СОМОВ

.СМЕНА.
Вот такая «Альтернатива»!
В Рубцовске трудится строительный отряд 
студентов технических вузов России.

На строительных объектах Сибирской генерирующей 
компании (СГК) в Рубцовске – Южной тепловой станции и 
тепловых сетях – как никогда много молодежи. Около двух 
недель назад в город прибыли бойцы межрегионального 
студенческого стройотряда «Альтернатива». Это совмест-
ный проект российских студенческих отрядов и СГК. 18 
юношей из разных городов страны встретились на одной 
из знаковых строек компании.

Ребята вживаются в рабочий ритм и привыкают к тя-
желым физическим нагрузкам после учебников и ком-
пьютеров. Чтобы с утра быстрее размяться, обязательно 
выходят на физзарядку.

Бойцы стройотряда – студенты технических вузов. Кто-
то – будущий строитель, кто-то – электрик.

Денис Муравьев учится в АлтГТУ на кафедре котло- и 
реакторостроения, перешел на третий курс. В стройотряде 
оказался впервые и ничуть не жалеет.

– Помогаю в строительстве и реконструкции ТЭЦ, – объ-
ясняет парень. – Перед тем как отправить нас в Рубцовск, 
представители компании рассказали, что это за объект, 
его назначение. Работать здесь очень ответственно.

Александр Голиков из Горняка – выпускник Рубцовского 
индустриального института по направлению «Электро-
энергетика и электротехника». Стройотрядовский опыт 
у него уже имеется. А это последняя возможность перед 
армией еще раз испытать ни с чем не сравнимое чувство 
студенческого братства.

– Стройотряд – это всегда увлекательно, а в нашем ре-
бята из разных регионов. Интересно пообщаться с ними, 
узнать, чем живут другие вузы, завязать новые знакомства, 
приобрести новых друзей, – делится Александр.

Вадим Гвоздев из Кемерова учится в Кузбасском госу-
дарственном техническом университете. То, что оказался 
в Рубцовске на реконструкции энергообъекта, считает 
неожиданным подарком судьбы:

– Хотел летом попасть в стройотряд, и тут нам сообща-
ют, что строится ТЭЦ в Рубцовске. А поскольку я учусь на 
направлении «Промышленная теплоэнергетика» и от ка-
федры набирали бойцов, я поехал сюда посмотреть, как 
строится то, на чем в будущем мне предстоит работать. Я 
наблюдаю все процессы создания теплоисточника изнутри. 
По профессии я должен буду управлять чем-то подобным, 
поэтому хочу знать, из чего это все состоит, и сам принять 
участие в строительстве. Мне все нравится, и все устра-
ивает. Вдвойне хорошо, что это связано с моей будущей 
профессией.

Ребята живут в общежитии вахтовиков. Оно достаточно 
комфортабельное и расположено в 10 минутах ходьбы от 
объекта. Успевают поесть, отдохнуть и вернуться к работе. 
Горячее питание доставляется из столовой и обходится в 
300 рублей в сутки за счет вахтовой надбавки.

Артем Абкадыров, командир межрегионального сту-
денческого строительного отряда «Альтернатива», у себя 
в Казани руководит вузовским штабом ССО. Организовать 
ребят для него не проблема. В рабочее время они трудятся 
не покладая рук, в свободное – участвуют в отрядных ме-
роприятиях. День заполнен от рассвета до заката, скучать 
некогда.

– Фронт работ большой: 10 человек готовят площадку 
под расширение производственного корпуса, ведут кот-
лованные работы, а восемь укладывают трубы на сетях, 
– рассказывает он.

Вечером проходят отрядные мероприятия: на зна-
комство, на сплочение, на разгрузку. Задача команди-
ра и комиссара Романа Константинова – чтобы ребята 
после работы расслабились, отдохнули. Состав отряда 
исключительно мужской. Без девчонок, конечно, скуч-
но, признаются ребята, поэтому планируются выходы 
в город.

Весь рабочий день бойцы стройотряда находятся под 
контролем старших товарищей: начальника участка, 
мастера, прорабов, бригадиров. Поначалу взрослые на-
стороженно относились к молодежи, поручали только 
«принеси – подай», но через несколько дней поняли, 
что ребятам можно доверять и более ответственные 
участки.

У мастера Александра Калмакова это первый опыт об-
щения со стройотрядовцами. Говорит, что ребята хорошие, 
трудолюбивые, к работе относятся ответственно, выпол-
няют все, что им поручено, на 100 процентов. Он уверен, 
что опыт такого сотрудничества важен как для бойцов, 
так и для предприятия.

– Ребятам нужно, чтобы они понимали, что такое работа, 
что ничего не появляется просто так, – говорит мастер. – Для 
предприятия плюс в том, что появляются рабочие руки, 
которые приносят пользу. Тем более что идет большая 
реконструкция, и помощь нужна.

«Альтернатива» будет в Рубцовске до 20 августа. За это 
время ребята познакомятся с городом и рубцовчанами и, 
хочется верить, оставят добрую память о себе.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Мастер Александр Калмаков определяет фронт работ.

Стройотрядовцы заняты на укладке труб.
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По словам генерального дирек-
тора Ивана Ключникова, прове-
дение спортивных мероприятий 
среди предприятий компании 
становится хорошей традицией. 
«Впервые мы проводим турнир по 
мини-футболу. На базе предприя-
тий действуют сильные команды, 
призеры различных турниров. 
Мы будем и дальше поддержи-
вать спортивные инициативы 
сотрудников», – сказал он.

Для участников турнир – это 
возможность проявить себя в 
новом качестве. Как отметил 
Михаил Иванов, капитан коман-
ды и оператор автоматической 

линии деревопереработки Ка-
менского ЛДК, идею организо-
вать на комбинате футбольную 
команду поддержал директор 
Валерий Логиновский.

Купили форму, мячи и начали 
тренироваться, выступать на со-
ревнованиях. Все это сплачивает 
команду и благотворно влияет 
на рабочий процесс. «Футбол для 
нас больше чем хобби. Он дисци-
плинирует, закаляет характер», 
– считает Михаил Иванов.

Подготовила
Людмила ИЗВЕКОВА,
(фото из архива СОЛО

«Алтайлес»)

«Лесной» футбольный турнир

  НАДО ЖЕ! .
Один холодильник… на всю жизнь

  НАУКА И ЖИЗНЬ .
Сверху дрону видно поле

Молодые ученые Томского университета систем управле-
ния и радиоэлектроники разработали систему мониторинга 
выращивания пшеницы и овса с помощью анализа снимков 
с дрона, сообщает пресс-служба регионального инновацион-
ного портала.

«По изображениям цифровой камеры, сделанным квадрокоп-
тером при полете на высоте до 15 м от земли, программа отследит 
аномалии в развитии растений, определит, достаточно ли им влаги 
и питательных веществ, выявит появление сорняков и очаги рас-
пространения грызунов, спрогнозирует оптимальное время для 
сбора урожая», – говорится в пресс-релизе.

Чтобы постоянно осматривать поле и контролировать рост по-
севов, нужно человек пять, а с запуском квадрокоптера справятся 
двое и это займет в разы меньше времени. По окончании сельско-
хозяйственного сезона учёные сравнят свои данные с собранными 
агрономами.

Всем хорошо, и хищникам тоже
Готов эскизный проект территории в 8 гектаров, прилега-

ющей к Челябинскому зоопарку.
«В сосновом бору будем строить вольеры для копытных живот-

ных, планируем перевести туда косуль и оленей, так как среда 
для них приближена к естественной. Будем возводить новое 
помещение для теплолюбивых обитателей зоопарка», – расска-
зал сайту «Первый областной» директор Челябинского зоопарка 
Юрий Леончик.

Теперь посетители зоопарка Челябинска смогут увидеть хищников 
с близкого расстояния без вреда для себя и животных. На нижнем 
уровне клетки появилось стеклянное окно. За стекло переселили 
также рысь и снежного барса.

Жизнь покажет
Социологи опровергли существование естественного пре-

дела человеческой жизни, который якобы равен 115 годам. Об 
этом говорится в статье голландских и британских ученых в 
свежем выпуске журнала Nature.

«Мы просто не знаем, каким может быть предел человеческой 
жизни. В реальности, исходя из существующих трендов, мы можем 
показать, что и средняя, и максимальная продолжительность жизни 
будет расти в обозримом будущем», – пояснил Зигфрид Хекими.

По открытым Интернет-источникам подготовила
Людмила ИЗВЕКОВА

В эту квартиру меня 
привело журналист-
ское любопытство. 
Случайно узнала, что у 
одной 95-летней барна-
ульской бабушки стоит 
холодильник, который 
без единого ремонта и 
остановки непрерывно 
работает с 1960 года! 
Хотелось своими глаза-
ми увидеть раритет-
ный предмет.

Всё оказалось правдой. 
Хозяйка квартиры Галина 
Степановна Потопчина под-
твердила, что её холодильник 
«Ока», выпущенный в 1960 
году Муромским заводом име-
ни Орджоникидзе,  ни разу 
не ломался и благополучно 
выдаёт холод 57 лет подряд. В 
его техническом паспорте ни 
одной отметки о ремонте, зато 
чётко читаются другие запи-
си: указаны дата покупки – 5 
мая 1960 года, адрес хозяйки, 
проживавшей тогда в городе 
Новосибирске на улице Совет-
ской, с обозначением номера 
дома, квартиры, а также фа-
милии механика, который 
производил установку.

По тем временам холодиль-
ник в квартире советского че-
ловека был редкостью, да ещё 
такой большой. Например, мои 
родители в молодости, буду-
чи передовыми рабочими Ал-
тайского тракторного завода, 

были премированы талоном 
на покупку первого в своей 
жизни холодильника лишь 
в середине шестидесятых го-
дов (свободно такой дефицит 
в магазинах не продавался). 
И это был «Саратов-2» разме-
ром с тумбочку. Он исправно 
работал, пока у родителей 
не появилась возможность 
приобрести более объём-
ный холодильник. С тех пор 
они сменили не один такой 
бытовой прибор. А у Галины 
Степановны работает всё тот 
же, первый и единственный, 
с закруглённым верхом и ста-
ромодной ручкой. В чём тут 
секрет?

Лет десять назад наша га-

зета уже писала о подобном 
факте. Тогда в Рубцовске обна-
ружилась обычная лампочка 
накаливания, которая в од-
ном из хлебных магазинов 
города светила более сорока 
лет не перегорая, а возможно, 
светит до сих пор. Недавно, 
порывшись в Интернете, на-
шла другой феноменальный 
факт. В пожарной части одного 
американского города элек-
тролампочка горит уже почти 
сто лет! Вот это рекордсменка! 
Поговорила с одним специали-
стом, он то ли в шутку, то ли 
всерьёз прокомментировал:

– В начале прошлого века, 
когда капитализм там был 
не настолько оголтелый, в 

Америке ещё заботились о 
качестве выпускаемых изде-
лий, тех же лампочек. А потом 
наступило перепроизводство, 
как у нас говорили, товаров 
народного потребления. Вот 
на их заводах и фабриках и 
начали выпускать изделия 
такого качества, чтобы люди 
чаще меняли обувь, одежду, 
электроприборы и прочее. Не-

выгодно снабжать население 
добротными товарами, иначе 
из-за невостребованности они 
будут залёживаться на скла-
дах, не принося прибыли, а 
конвейеры придётся останав-
ливать.

Холодильники, выпускае-
мые у нас в стране в советское 
время, тем более первые их 
образцы, проходили при-
стальную проверку в ОТК 
и отличались высоким ка-
чеством. Затовариться ими 
наши производители не боя-
лись. Такую огромную страну 
снабдить бытовой техникой 
было непросто. Десятилетия-
ми холодильники, стиральные 
машины были дефицитным 
товаром в магазинах. Если со-
общить на Муромский завод, 

где выпускалась «Ока», об их 
холодильнике-рекордсмене, 
возможно, такой заслуженной 
бабушке они пришлют новый, 
хотя бы небольшой.

– Галина Степановна, а ког-
да приобретённый в Новоси-
бирске холодильник оказался 
в Барнауле?

– Сама я родом из Бийска. 
Перва я специа льность – 
фельдшер. Мой муж Дмитрий 
Дмитриевич, с которым мы 
познакомились в Белокурихе, 
был главным хирургом Запад-
но-Сибирской железной доро-
ги. Поэтому некоторое время 
мы жили в Новосибирске, где 
и приобрели холодильник 
«Ока», как оказалось, на всю 
жизнь. А ближе к его пенсии 
решили вернуться на Алтай. 
Поменяли новосибирскую 
квартиру на Барнаул, посели-
лись на проспекте Ленина в 
районе кинотеатра «Россия». И 
холодильник перевезли. Муж 
ещё несколько лет продолжал 
работать хирургом в одной из 
городских больниц. Когда его 
не стало, ему было 80 лет. С тех 
пор живу одна, а холодильник 
всё это время продолжает ис-
правно работать, – ответила 
Галина Степановна.

Раритетный холодильник 
у бабушки стоит в небольшой 
комнате. Он глубоко заткнут 
между дверным косяком и 
шкафом, так что сфотогра-
фировать удалось только его 
дверцу и паспорт.

Людмила ЕРМОЛИНА

С ростом продолжительности 
жизни растет в нашем мире и 
количество неприкаянных, не-
нужных собственным детям 
стариков. Страшный аспект 
бытия, на который мы можем 
и должны влиять.

С недавних пор чую безошибочно эту 
заброшенность в ином пожилом посе-
тителе редакции. Дело не в старой, гряз-
ной одежде. Иные признаки выдают эту 
дружбу тоски, одиночества и старческой 
деменции – состояния, при котором у че-
ловека за семьдесят, вырастившего детей 
и внуков, слабеют память и интеллект, 
утрачивается способность обслуживать 
себя и мыслить. Не логически даже, а про-
сто обдумывать элементарные действия. 
Если судить по количеству таких людей, 
бывающих в редакционных кабинетах 
по важным, как им кажется, делам, в 
России эпидемия деменции. По некото-
рым данным, она есть у 30 миллионов 
пожилых россиян. Стало быть, каждый 
из нас в группе риска по мамам, папам, 
бабушкам, дедушкам…

Она зашла в кабинет тихо и суетливо 
стала искать что-то в рваном пакете. Стоп-
ка документов, пачка бумаг с казенными 
штампами – преамбула к очередной исто-
рии на тему «Дорогая редакция, помоги». 
Самые популярные сюжеты: «Врачи меня 
не лечат», «Соседи преследуют», «Суд вы-
нес неправедное решение», «Полиция 
бездействует» и «Я стал старый, верните 
мою молодость», был у нас и такой «герой».

У сегодняшней посетительницы, если 
верить ее словам, настоящая беда. Семь 
лет назад кто-то из родственников, продав 
ее дом, положил деньги на банковский 
счет. Кто – бабушка не знает или не хочет 
говорить. С тех пор она регулярно ходит 
в банк и просит вернуть деньги. Предпо-
лагаю, нет там ее сбережений, потому и 
не отдают. 

Какое-то время она снимала комнату, 
но накопила большой долг, и хозяйка ее 
выгнала. «Я осталась на улице, мне неку-
да идти, – плакала старушка, – помогите 
чем-нибудь». А проплакавшись, со словами 
«в долгу не останусь» выложила на стол 
два черствых пряника.

Прежде чем звонить специалистам 
Минтрудсоцзащиты, которые в подоб-
ных ситуациях не раз выручали одино-

ких людей, помогали им обрести приют 
в социальном учреждении, уточняю, где 
ее родные.

– В Барнауле, – радостно встрепенулась 
старушка, – внуки и дочка, она у меня в 
санатории работает.

Так вот же оно, решение проблемы! Не 
оставит же родная дочь маму на улице. Но 
что-то не так, мнется старушка. Говорит, 
дети не в восторге будут, квартира у них с 
зятем тесноватая… Прошу номер телефона 
дочери,  и тут выясняется, что бабушка не 
в состоянии управиться с собственным 
сотовым, не может прочесть имен, не раз-
личает цифр. Еще один случай деменции? 
Похоже на то, учитывая неряшливый 
внешний вид и неспособность держать 
мысль хотя бы минуту…

Звоню Ольге, дочери нашей посети-
тельницы, объясняю ситуацию, прошу 
забрать маму, а в ответ без всякого «здрас-
ьте» слышу:

– Хорошо, что вы позвонили. Помогите 
нам ее в психушку пристроить…

И вот тут впервые за время погружения 
в очередную тяжелую семейную исто-
рию у меня сдают нервы, настолько, что 
незнакомому человеку выговариваю все, 
что о нем думаю. О том, что нельзя бро-
сать беспомощных родителей. О том, что 
пристраивать их на лечение – это долг 
детей, а не краевой газеты. Ведь это ясно 
каждому нормальному человеку!

Нет, мы не сволочи. И в оправдание нам 
– работа, собственные дети и внуки. Все 
отдавшие нам родители становятся обузой 
иным детям. Видимо, это тоже такой вид 
душевной деменции, когда можно забыть 
о том, как они «цалапали» твою спинку 
после ветрянки, терпеливо отвечали на 
тысячу вопросов в минуту и сходили с 
ума, когда впервые в жизни ты не пришел 
домой ночевать, перебрав на посвящении 
в студенты.

Понятно, что работающий человек не 
может неотлучно находиться при пре-
старелом родителе. Но можно ведь всей 
родней установить график дежурства «по 
бабушке». Или, если позволяют средства, 
нанять опытную сиделку, пристроить 
человека в пансионат. Не пришел ли наш 
черед искать им хороших врачей, выслу-
шивать еще и еще раз многократно слы-
шанные истории, терпеть их обидчивость, 
как они были терпимы к нам в детстве?

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

Долг – платежом

  СПОРТ .

За 5 лет бийский 
филиал  Много-
функционального 
центра Алтайско-
го края принял 380 
тысяч человек.

На ул. Промышлен-
ной, 6 работает молодой 

активный коллектив. 
Поэтому в очередной 
день рождения посети-
телей ждал сюрприз ещё 
на улице – флешмоб от 
сотрудников. Зажига-
тельным танцем встре-
тили в этот день гостей 
и посетителей.

Официальная тор-
жественная часть про-
ходила уже в самом зале. 
Поздравить бийский 
центр «Мои документы», 
а именно так стал назы-
ваться МФЦ несколько 
лет назад, приехали 
представители админи-

страции города, а также 
федеральных структур, 
тесно сотрудничающих 
с бийским филиалом.

Отметим, что за вре-
мя работы городской 
центр «Мои документы» 
принял около 380 тысяч 
заявителей. Ежедневно 

в МФЦ обращается более 
320 заявителей за полу-
чением государствен-
ных, муниципальных 
и иных сопутствующих 
услуг.

З д е с ь  в о з м о ж н о 
оформить пенсию или 
материнский капитал, 
детское пособие или 
субсидии, встать в оче-
редь в детский сад, уз-
нать о любых льготах и 
получить возможность 
ими воспользоваться,  
поменять водительские 
права и так далее. Все-
го МФЦ предоставляет 
порядка 120 различных 
услуг.

По Бийску за эти 5 лет 
было открыто три офи-
са в различных районах 
города, где желающие 
могут подать докумен-
ты для решения своей 
проблемы. Бийский 
сельский район также 
не остался в стороне. В 
некоторых селах на дан-
ный момент открыты 
территориально обосо-
бленные структурные 
подразделения.

Соб. инф.

«Мои документы»: ещё ближе
  ЮБИЛЕЙ .

9 июля в Павловском районе состоялся турнир по 
мини-футболу среди команд, представляющих 
предприятия лесного комплекса края. В сорев-
новании приняли участие сборные «Алтайлес», 
«Каменский ЛДК», «Рубцовский ЛДК».

Момент игры.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

К юбилею напротив здания МФЦ сделали праздничную надпись.

Галина Потопчина – хозяйка раритетного холодильника.

«Ока» исправно работает 57 лет.

  КРАТКО .

Паспорт 1960 года.

Посчитаем… 
звёзды!

В Алтайском крае ор-
ганизовали необычный 
тур, в котором объе-
динят астрономию и 
альпинизм. В дневное 
время путешественни-
ков ждут колыванские 
скалы, а ночью – наблю-
дения за звездами.

Маршрут будет пролегать 
в Горной Колывани, точнее, 
через Саввушку. Тур запла-
нирован на 21 – 23 июля. Как 
сообщает Алтайтурцентр, 
Саввушка – одно из самых 
подходящих мест для наблю-
дения за небом, ведь там есть 
оптико-лазерный центр.

Организаторы тура днем 
будут учить туристов взби-
раться на скалы, а ночью – 
ориентироваться по ночно-
му небу. В программу входит 
наблюдение в телескоп за 
планетами, туманностями, 
галактиками и звездными 
скоплениями.

Также пройдет интерак-
тивная лекция о метеорах и 
метеоритах и художествен-
ной астрофотографии.
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